
 

Ata da Assembleia Geral Ordinária do Conselho Municipal dos Direitos da Criança e do 1 

Adolescente (CMDCA) de Santos, realizada no dia 04 de julho de 2024, com início às 9 horas e 30 2 

minutos, na Praça Mauá s/nº – Paço Municipal – 5º andar – Centro – Santos/SP. Participantes: 3 

verificação de presenças e justificativas de ausências conforme listas anexas. A Vice-Presidente Sra. 4 

Cláudia deu início a reunião, dando boas-vindas aos presentes e coloca em pauta os itens a serem 5 

discutidos, conforme publicação em Diário Oficial. 1) Apreciação e Deliberação da ata da 6 

Assembleia anterior; 2) Relatos da Diretoria Executiva; 3) Relatos das Câmaras Setoriais; 4) 7 

Apreciação e Deliberação do acerca do Edital 02/2024 do Conselho Municipal Da Criança e 8 

Adolescente; 5) Relatos das Comissões, Conselhos e Comitê; 6) Assuntos Gerais. Item 1 – 9 

Apreciação e deliberação da ata da Assembleia anterior. Submetida a plenária a ata da AGO de 10 

junho de 2024, aprovada sem ressalva por unanimidade. Item 2 – Relatos da Diretoria Executiva 11 

Leticia traz em sua fala a situação do edital e o porquê ainda não foi publicado, nesta data chegou um 12 

pedido do jurídico para reorganizar algumas coisas no texto do edital. Item 3 – Relatos das Câmaras 13 

Setoriais. Câmara Financeira: O Coordenador Cláudio inicia a fala colocando que irá relatar alguns 14 

pontos da Câmara, sobre o saldo que possui hoje no fundo são cinco milhões setecentos e dois no 15 

fundo, e esclarece também que por enquanto estará para sair um edital com três eixos, sendo que já 16 

seguem Família Acolhedora Uacep, Cidadania e Devir Educom  projetos esses que estão sendo 17 

financiados pelo fundo, e que já estão sendo usado praticamente 50% do fundo. Esclarece em seguida 18 

fato da nova lei 14.133 a lei da licitação, que vem trazendo uma outra barreira que o conselho já vem 19 

enfrentando, tentando equalizar para que consigam utilizar o dinheiro do fundo do CMDCA. Bom 20 

passado para outra questão que e a prestação de contas, coloca que neste momento apenas uma 21 

instituição chega aos 12 meses certinha, e as outras duas estão em atraso e mesmo assim continuam os 22 

pagamentos, sendo cobrada mensalmente pela comissão. Esclarece ainda que os conselheiros da 23 

Câmara financeira juntos analisam os processos, se tiverem que validar ou não, estão para fiscalizar 24 

dinheiro público o que é o compete aos conselheiros da câmera financeira, traz um exemplo, que existe 25 

três projetos em andamento, um deles já terá uma devolução de 40 mil, por terem feito uma provisão 26 

maior do que usado e/ou o que foi closado terá que devolver. Pensando nisso estarão solicitando um 27 

treinamento para as OSC, para daqui uns três meses estariam tentando montar um escopo junto com 28 

as outras câmeras,  com a questão dessa nova lei reforçando as questões dos projetos. Essa proposta 29 

de treinamento não virá somente no âmbito CMDCA e ele irá falar do transfer outra modalidade do 30 

governo federal, e que trará sobre lei de incentivo, e sim para que as osc possam concorrer no âmbito 31 

Municipal, Estadual e Federal. Isso e para que as OSC possuam autonomia para atuar a qualquer frente, 32 

até mesmo em captação de recursos, até mesmo no privado. Coloca que o processo será aberto. E para 33 

finalizar o edital são cinco eixos três que já foram contemplados anteriormente e dois que não teve 34 

nenhum projeto inscrito para os eixos. Valor total dois milhões e meio, e o segundo edital que está 35 

acontecendo estará com setecentos e quine mil. Câmara de Planejamento: O Coordenador Marcelo 36 

Roman inicia a fala relatando que a última reunião da Câmara ocorreu no dia dezessete de junho, 37 

obtendo primeiro ponto discutido os editais, sobre esse primeiro edital foi deliberado em uma 38 

assembleia geral extraordinária em março, foi encaminhado logo em seguida a procuradoria, e a mesma 39 

então levou 3 meses para as lidas, sendo maio junho e julho para nos devolver com observações, para 40 

que coisas novas teriam que ser mudadas. Complementa que três meses para se ter um retorno, não é 41 

prioridade absoluta. Coloca que esse período todo para responderem sobre um edital e muito tempo. 42 

Esclarece que o CMDCA de uma forma geral vem sendo desprezado e desrespeitado, dando exemplo 43 



 

reuniões com outros gestores, ofícios não respondidos de forma geral. Dando continuidade a fala dos 44 

editais possuindo o edital de cinco eixos que já estão, para continuidade dos projetos como já vem 45 

sendo colocado nas Assembleias, A comissão vem com um terceiro edital que ainda estão começando 46 

a gestar, seria um edital ligado a inclusão e diversidade, essa ideia surgiu lá em março com o grupo. 47 

Então seria elaboração dos eixos deste edital, conversas com os conselhos principais que são ligados 48 

a essa questão, isso vem sendo viabilizado para que tudo aconteça. Além disso acreditam se que seria 49 

importante também ver a viabilidade económica para que possam ser lançados. Enquanto câmera de 50 

planejamento estão caminhando adiante, detectando os problemas no município e criando formas para 51 

responder. O outro assunto abordado foi sobre o atendimento em Saúde Mental, a falta e a insuficiência 52 

dos atendimentos na saúde mental, para criança e adolescente, A câmara focou no tema da discussão 53 

de crianças e adolescentes com TEA, que vem tendo uma elevação enorme nos últimos anos, de 54 

diagnóstico e uma fila desde então enorme para atendimento nos serviços que são relacionados a isso. 55 

Em conjunto a câmara pensou em realizar uma conversa com as chefias do governo ligados a esses 56 

serviços, para saber então os dados, dimensionar o problema. Escalarecendo qual seria realmente a 57 

realidade e o tamanho da fila de espera, da lauda e de diagnósticos. Verificando junto aos pares, como 58 

visto e entendido o problema, e o que os serviços veem fazendo. A ideia que essa reunião seja feita na 59 

UNIFESP. Câmara de Relações Públicas: Conselheira Maria Fernanda informa que não teve reunião 60 

esse mês, e que estão aguardando contato para utilização do espaço para o Evento Destinação Criança. 61 

Câmara de Legislação: Coordenador Vinicius informa que está assumindo agora, há uma semana e 62 

meia, que recebeu o convite do presidente desde conselho, mas possui a ciência e a missão cumprir 63 

alguns objetivos que não foram cumpridos e inicirá com o processo administrativo do edital. Coloca 64 

que infelizmente a devolutiva dada pela procuradoria não era a que esperavam, mas enfatiza que estará 65 

se inteirando para saber o que precisará ser feito e o que já foi feito. Agradece a todos e se coloca a 66 

disposição. O presidente Felipe pede a fala se desculpa pelo atraso, mas possuia um compromisso no 67 

mesmo horário inadiável, agradece Vinicius e da boas-vindas a diretoria desde conselho. Acrescenta 68 

que sabe que o mesmo vem para somar e representando a cadeira da Ordem dos Advogados do Brasil, 69 

da subsecção de Santos. Segue sua fala colocando que possuem itens importantíssimos a serem 70 

pautados e uma obrigação dessa gestão entregue, a questão da revisão aprovada pela câmara e 71 

prorrogada pelo prefeito da revisão da lei do conselho tutelar, assim como a lei do conselho municipal 72 

da criança e adolescente em uma pauta que vem sendo tocado desde antes da gestão do Edmir e este 73 

colegiado precisa finalizar. Item 4 – Apreciação e Deliberação Acerca do Edital 02/2024. Presidente 74 

Filipe coloca que estão trazendo os eixos, com o cuidado de retomar isso, até porque foi uma coisa 75 

discutido em diretoria, que talvez não houvesse a necessidade trazer acerto do edital, porque já foram 76 

aprovados e a junto aprovou a prorrogação dos eixos que estão neste edital, mas por questões jurídicas 77 

e burocráticas, melhor trazer. Explica que o edital foi elaborado pelo apoio da câmera de planejamento, 78 

só para aprovação e para realizar o encaminhamento para Projur. Sendo assim Marcelo Coordenador 79 

de planejamento inicia a apresentação, e pedi uma observação do antes, por causa desse primeiro edital 80 

que demorou três meses para voltar, então câmara propoem que as mudanças já solicitadas pela Projur 81 

no primeiro edital, fossem incorporadas neste segundo edital. Como o texto e o mesmo desse que está 82 

em apresentação, só mudou os eixos, que o primeiro havia cinco e neste possui três eixos, que já foram 83 

aprovados pelas continuidades dos projetos. Esses que  em março foram discutidos pontos a pontos e 84 

aprovados em plenária, com a mudança do valor R$ 715.586.00, a pontuação tudo igual, possuindo 85 

um porcentual para cada projeto, não podendo passar o valor R$ 305.800,00. Conselheira Tutelar Thais 86 



 

coloca se cada projeto for aprovado por até R$300.000,00 por eixo o valor não dará. Presidente Filipe, 87 

coloca que este conselho não poderá direcionar, então coloca que é importante esclarecer, esse edital 88 

que vem sendo apresentados com os eixos que já estão contemplados, dos três projetos que já estão 89 

sendo financiados, que é o sabor solidário, protagonismo juvenil e memorias em rede. Estes projetos 90 

estão planejados para serem executados em vinte e quatro meses, onde possui uma sugestão do 91 

Condeca, que pode ser até trinta e seis meses. E com isso lançando o edital, para a possível 92 

continuidade desses projetos, não é obrigação desse conselho ou tampouco está garantida a essas 93 

entidades a aprovação de mais doze meses. Todas OSC terão que se inscrever normalmente nos eixos 94 

do edital, e correr o risco de outros projetos que também vierem se apresentarem no eixo. E esclarece 95 

a importância que o Cláudio da financeira, montou bem com esse edital, estará sendo aprovado e 96 

apresentado com muito custo da Projur R$ 2.000.000,00 para financiamento em projetos a crianças e 97 

adolescentes, juntando o outro que está aberto, até esse momento não foi visto a necessidade de 98 

aumentar esse edital, até para o planejamento financeiro. Continuando após algumas discussões entre 99 

os presentes, Cláudio da financeira consultando a planilha do fundo, traz a possibilidade de aumentar 100 

o valor para R$917.400,00, sugestão aprovada pela plenária, sobre o novo valor do edital. Sendo assim 101 

o teto permanecendo 305.000,00 para cada eixo. Presidente pergunta se alguém gostaria de se 102 

manifestar contraria a aprovação do edital, não possuindo ninguém segue aprovado o edital. Item 5 - 103 

Relatos das Comissões, Conselhos e Comitês: A pedido haverá a troca dos relatos em pauta , inicia 104 

conselho tutelares: primeira apresentação Conselho do Centro com a conselheira Luana, inicia a sua 105 

fala explicando que os conselheiros realizando relatórios de tudo que sae do conselho, ofícios entre 106 

outros,coloca que mesmo que não estejam utilizando neste mandato programa do SIPIA, até que todos 107 

os problemas apresentados por ele sejam corrigidos. Eles possuem as anotações das ações realizadas. 108 

Foram apresentados em tela para plenária, e permanecera nos documentos do conselho caso alguém 109 

queira consultar. Inicia a apresentação é do primeiro semestre, de 02 de janeiro de 2024 a 30 de junho 110 

de 2024, 05 casos de abuso sexual, 05 de alienação parental, 08 casos de ausência de responsável legal, 111 

10 de evasão escolar, 46 de falta de atendimento em saúde, porém essa falta de atendimento em saúde 112 

não está desmembrada, foram colocadas tudo que diz respeito com falta de atendimento em saúde, por 113 

exemplo: falta de neurologista infantil, falta de fisioterapia, falta de atendimento psicológico, está 114 

sendo tudo englobado em falta de atendimento saúde. Para o próximo semestre pretendem trazer 115 

desmembrado para ser apresentado. Falta de documentação 11 casos, Casos de faltas de vagas em 116 

creche, de primeiro ao quinto, e sexto ao nono, essas faltas de vagas são as próximas à residência. O 117 

município possui a vaga, mas não é próxima a residência, sendo assim fere o artigo do eca que diz que 118 

a vaga tem que ser próximo a residência. Seguindo de falta de vaga em creche 12, de primeiro ao 119 

quinto 48, sexto ao nono 17, ensino médio noturno 05 e diurno 07, falta de ensino profissionalizante 120 

03. Negligencia 45 casos, trabalho infantil 2 isso com medida aplicada, violência física 15, psicológica 121 

06, uso de álcool e droga durante a gestação 01, ato infracional 01, e exploração sexual não tiveram 122 

nenhum caso. Falta de alimentos cesta básica e pobreza 04, acolhimentos 09, bullying 04, convívio 123 

com pais e ou responsáveis usuários de álcool e droga 02, falta de ensino domiciliar 01, falta de pré 124 

natal 04, denúncia de entidade de acolhimento 01, falta de professor auxiliar 05, falta de vaga na 125 

jornada ampliada 01, violência institucional 01 expulsão da escola. Número de medidas aplicadas 126 

dentro deste conselho, está desde do dia 02/01/2024, sendo assim terá medidas dos antigos 127 

conselheiros que os novos assumem 10/02/2024, sendo estes os números 362 foram feitos por ofícios 128 

ou medidas aplicadas, agora quantidade de FICAI que receberam no primeiro semestre no centro, Brito 129 



 

02, Avelino 01, Colégio Santista 06, Edmeia 01, Emília Maria 01, Gota de leite 01, Judoca 14, Mario 130 

de Alcantara 01, Martins Fontes 01, Paulo Gomes Barbarosa 02, Azevedo Junior 03, Barnabé 01, 131 

Bartolomeu 02, Canadá 09, Emilio Justo 03, João Octavio 11, Visconde de São Leopoldo 04. Total de 132 

63 FICAI até o momento. Novos casos 258 medidas aplicadas, oriundas demandas espontâneas, e 133 

serviços. 36 denúncias recebidas sendo que 8 vieram de procedimentos, conseguiram encontrar e 134 

aplicar a medida, 28 dessas denúncias não encontraram a família ou são improcedentes. Tiveram total 135 

de 468 atendimentos nesse primeiro semestre, o que é muito significativo no território com conceito 136 

de alta violação de direitos. Mas a demanda espontânea ainda e muito menor no centro, porque as 137 

pessoas se protegem demais, diz a conselheira diferente que a zona noroeste. Segue com as 138 

apresentações agora Conselho Tutelar da Zona Noroeste pela conselheira Daniela, trazendo a 139 

demostrarão dos dados em gráficos. Inicia fazendo a fala que sabiam da defasagem da questão escolar, 140 

porem quando foram colocar no gráfico se espantaram com os dados, que eram bem maiores que 141 

imaginavam. Violão escolar 242 casos isso no primeiro semestre, dentre esses tem a falta de vaga e a 142 

evasão escolar, agressão dentro da escola, a falta de vaga próximo a residência, então engloba tudo. 143 

Violão de saúde 38 a mesma coisa a falta de neurologista infantil, atendimento psicológico, a falta de 144 

consultas em geral. Socio assistencial 22 a são famílias que necessitam do CRAS e CREAS que 145 

necessitam desses serviços. Mas vale ressaltar que cada conselheiro enxerga de uma forma as 146 

violações. Podem ter colocado em física o que é da saúde e vice versa. Negligencia Parental 22, 147 

Violência Física 20, Violência Sexual 15, Abandono 3. Total de atendimentos 832 casos. Sendo 156 da 148 

ficha FICAI, Ofícios 416, Denúncias em geral 143, procedimentos abertos 836. A conselheira fala que 149 

estão em processo de construção sistema para qualificar, para que possam obterer um padrão do fluxo. 150 

Segue a terceira apresentação do conselho da Zona Leste, pela conselheira Tais. Inicia falando sobre o 151 

novo endereço da sede do conselho que está na rua Goiás 142, e coloca que o colegiado da Zona Leste 152 

estará se organizando e discutindo, então por enquanto os dados ainda serão distintos, conceitos e falas. 153 

Que o importante e que na reunião deles, o colegiado vem se organizando para as questões 154 

implementação de políticas públicas. Número de atendimentos nesse semestre e de 733 fatos, porque 155 

utilizam fatos pessoas que passaram pelo conselho, coloca que o conselho ficou por dois períodos 156 

fechados, o período de mudança e o vazamento da caixa de água, talvez por um período de 10 a 12 157 

dias fechado. E fala que não ficou sem atendimento de plantão, seguindo desses 733 fatos, 495 são 158 

dados de procedimentos de 2024, então isso significa que foram atendidas 495 pessoas que procuraram 159 

por violações diferentes dos outros anos o conselho da Zona Leste, logo esse são novos casos. 137 160 

casos antigos cadastrados nos anos anteriores. 101 atendimento de denúncia, essas denúncias são 161 

classificadas pelo disk 100, sendo 23 origens telefone, 49 vias disquem 100 e-mail, 28 recebidas 162 

presenciais. Coloca que chama atenção para esses pares as denuncias improcedentes oriundas 163 

sobretudo do disk 100, a mesma denuncia chega duas ou mais vezes com o mesmo fato.Esclarece que 164 

foi realizada uma porcentagem em cima do 633, Tais coloca que já estão tentando trabalhar com CTU 165 

novo sistema que foi apresentado ainda não validado, e que talvez chegue o que se aproxime do SIPIA, 166 

daquilo que diz a respeito das violações de direito. Do que se diz a respeito de violações apresentam 167 

gráficos que trazem a questão do estatuto em cima de cinco direitos fundamentais, e trouxeram em 168 

subdivisão que o próprio sistema apresenta trazendo essa correlação com o estatuto. Coloca que isso é 169 

uma questão que  enquanto conselheiros colegiados irão padronizar. A conselheira enfatiza e pontua 170 

que lá no conselho da zona leste eles trabalham em colegiado. Os conceitos aplicados são discutidos 171 

antes no colegiado. Os dados apresentados em tela na data seguem no conselho para consulta. 172 



 

Continuando relatos CEVISS a Cristiane coordenadora da comissão coloca que receberam a equipe do 173 

PAIVAS na comissão estão bem entusiasmados, estão com dois psicólogos e dois assistentes sociais, 174 

um administrativo, um chefe de sessão, e que tem mais dois funcionários. Que as tratativas realizadas 175 

para implementação do Rh e a decisão de uma nova casa, discutiram também a importância da 176 

divulgação de um vídeo institucional que fizeram e não foi publicado nem no instagram do CMDCA. 177 

Então a comissão solicita que seja enviado por email para que todos os conselheiros. Realizaram no 178 

dia 12 de junho, uma ação referente a alusão do trabalho infantil, onde contou com toda a comissão e 179 

alguns jovens aprendizes da Rasc. Finalizando a fala dizendo que irá se afastar da comissão por período 180 

eleitoral, diz que a secretaria da comissão Ana Rosa estará frente da CEVISS em seu lugar. Relato 181 

CMPETI Edmir abre sua fala fazendo algumas considerações. Coloca que tiveram um evento para 182 

junho, que realmente gostaríam de trabalhar no dia 12 de junho, que  já existia uma agenda, mas 183 

infelizmente o orçamento que enviado ao CMDCA não foi efetivado para custo do material, foi 184 

prorrogado para 11 de julho,coloca que está em preparação, porem o recurso ainda não havia saído. 185 

Coloca que enquanto representante da CMPETI gostaria de deixar a indignação da comissão, até para 186 

que juntos possa melhorá. Convidou a todos para dia 11/06/2024 vamos fazer CMPETI itinerante junto 187 

com a comunidade, no jardim Piratininga. Refere-se que gostarião de fazer um trabalho com 188 

adolescentes daquela região, solicitando lanche para esse dia em meia 50 lanches. O presidente informa 189 

que irá conseguir o lanche, explica que com a lei a ata tem 72 h e do tempo para sua solicitação. 190 

Informa também que assinou o cheque no passado de Mil reais para CMPETI. Edmir finaliza deixando 191 

o convite será no dia 11/07 as 14h no jardim Piratininga. Ele coloca também uma ideia de passar aqui 192 

o trabalho que apresentaram em São Paulo. Um trabalho sobre o trabalho infantil bom em PowerPoint 193 

esse vídeo gravado pela Marli que traz um pouco a história desse trabalho desde 2002. 6- Regimento 194 

Interno Conselho Tutelar – Presidente inicia a fala lembrando do processo do regimento interno, em 195 

uma reunião de diretoria com conselho tutelar chegaram em um consenso que poderíamos deixar ou 196 

retirar o que estava em vermelho. Faz se o acompanhamento em tela das alterações e aprovação do 197 

regimento interno. Aprovado. Item 7 – Assuntos Gerais Presidente coloca que este conselho recebeu 198 

um emial sobre a PL do Abordo, para que este conselho se colocasse sobre o assunto. Coloca que o 199 

CMDCA  repudia qualquer PL do aborto, diz que este conselho e totalmente contrário a que a PL trás. 200 

Em seguida Daniel Gomes Agradece a Rede Família em deixa-lo  fazer a sua pesquisa de tese de 201 

mestrado, dizendo que sua dissertação foi aprovada. A história da rede família por 20 anos parabeniza 202 

e agradece. Filipe informa que chegou um pedido da turma do EURECA  que irá fazer uma caminha 203 

13 de julho em São Vicente. Eu Reconheço o Estatuto, e solicita ajuda do CMDCA Santos, esclarece 204 

que essa iniciativa e de outro município que já participamos em outro momento em que foi realizada 205 

em santos, a ajuda financeira não podemos mesmo que a Co Cidadania irá junto com alguns 206 

adolescentes, ele solicita água, presidente se predispõe a ajudar com água tudo bem. Sem mais nada a 207 

tratar, o Senhor Presidente deu por encerrada a reunião às 12 horas e 30 minutos e eu, Fernanda de 208 

Souza Santos, Segunda Secretária, lavro a presente ata que vai assinada por mim e pelo Senhor 209 

Presidente. Santos, 04 de julho de 2024. 210 

 211 

Filipe Augusto Rezende                                                                     Fernanda dos Souza Santos 212 

          Presidente                                                                                               2ª Secretária 213 


